

Module 1 – L'Acte constitutionnel de 1791 : c'est quoi?

*L'Acte constitutionnel
de 1791 : c'est quoi ?*

FICHE DE L'ÉLÈVE

A. Le Canada aujourd'hui



Le Canada compte **10 provinces** et **3 territoires**.

Le Canada est un **État fédéral**, une **démocratie parlementaire** et une **monarchie constitutionnelle**.



Les Canadiennes et Canadiens et leur système de gouvernement

Pour en savoir ce qu'est un état fédéral, une démocratie parlementaire ou une monarchie constitutionnelle, tu peux consulter le site suivant : <https://www.canada.ca/fr/immigration-refugies-citoyennete/organisation/publications-guides/decouvrir-canada/lisez-ligne/canadiens-systeme-gouvernement.html>.

Les pouvoirs des gouvernements provinciaux et du gouvernement fédéral viennent de la **Constitution canadienne**. La Constitution est la loi qui sépare les pouvoirs entre les gouvernements des provinces et le gouvernement fédéral. C'est la **loi suprême du Canada**. Elle contient la **Charte canadienne des droits et libertés**.

Dans ce module, nous étudierons certains évènements marquants de l'histoire qui posent les fondements de l'organisation actuelle du Canada et de la Constitution d'aujourd'hui.

B. L'histoire du Canada

B.1. 1534-1670

Année	Évènement
1534 - 1550	<p>C'est l'arrivée des Français en Amérique du Nord.</p> <p>Jacques Cartier revendique des terres pour le roi de France. Il entend le mot « Kanata », qui veut dire « village » en langue iroquoise et l'écrit dans son journal. Un peu plus tard, le nom « Canada » apparaît sur les cartes du monde.</p>
1604	<p>Les explorateurs français Pierre de Monts et Samuel de Champlain s'établissent dans la région actuelle de l'État américain du Maine et de la région canadienne de l'Acadie. C'est le premier établissement européen au nord de la Floride.</p>
1610	<p>C'est l'arrivée des Anglais en Amérique du Nord.</p> <p>John Guy de Bristol fonde un poste anglais dans la région actuelle de Terre-Neuve. C'est à partir de ce poste que débute la colonisation anglaise. La même année, Henry Hudson pénètre ce qui est aujourd'hui appelé la baie d'Hudson.</p>

1670

La **traite de fourrure** est une vaste entreprise commerciale. Les Français et les peuples autochtones collaborent à la traite des fourrures en transportant la fourrure sur le fleuve Saint-Laurent. Les Anglais créent la **Compagnie de la Baie d'Hudson** et rivalisent avec les Français en transportant de la fourrure sur la baie d'Hudson. Cette compagnie attire alors beaucoup de marchands et de travailleurs anglais en Amérique du Nord en 1670.

À cette époque, les grandes puissances européennes découvrent d'autres mondes afin d'exploiter de nouvelles richesses. L'empire français s'étend sur le territoire de l'Amérique du Nord. **Les Français et les Anglais se battent aux côtés de leurs alliés autochtones respectifs** pour le territoire et les ressources.



Ressources vidéos

Si tu veux en savoir plus sur les événements mentionnés dans le tableau, voici quelques vidéos qui peuvent t'intéresser :

- **Les voyages de Cartier et les premières tentatives de colonisation**

(<https://www.youtube.com/watch?v=deT7rInaqKI>)

- **Les premiers occupants : les premiers contacts entre Autochtones et Européens**

(<https://www.youtube.com/watch?v=x63wsLfBVKw>)

B.2. 1713-1763

Année	Évènement
1713	<p>De 1701 à 1714, un conflit entre les grandes puissances européennes se propage dans les colonies française et anglaise en Amérique du Nord. La France et la Grande-Bretagne sont en guerre pour prendre le contrôle de l'Amérique du Nord.</p> <p>Le Traité d'Utrecht, conclu en 1713, met fin à cette guerre. La France laisse un vaste territoire à la Grande-Bretagne. Ce traité marque la fin de l'expansion de l'empire français et le début de l'expansion anglaise au Canada.</p>
1755 - 1763	<p>Déportation des Acadiens</p> <p>Les Acadiens sont la première communauté française au Canada. Cette communauté est alliée aux Mi'Kmaq.</p> <p>Les autorités britanniques veulent persuader les Acadiens de prêter un serment d'allégeance aux Britanniques en cas de conflit entre la France et la Grande-Bretagne. Quand les Acadiens refusent, ils sont expulsés de force. L'expulsion débute à l'automne 1755 et environ 10 000 Acadiens seront déportés et des familles séparées jusqu'à 1763.</p> <p>À la suite de cette déportation, des milliers d'Acadiens meurent de maladie et de faim.</p>
1756 - 1763	<p>La guerre de Sept Ans est la première guerre d'envergure mondiale. La cause de cette guerre est la concurrence entre la France et la Grande-Bretagne pour le commerce et les colonies. Cette guerre est menée en Europe, en Inde, en Amérique et en mer.</p>

	<p>En Amérique du Nord, la France et la Grande-Bretagne se battent, parfois aidées de leurs alliés autochtones.</p> <p>Au début, la France arrive à repousser plusieurs attaques des Britanniques, mais, les Britanniques capturent Louisbourg en 1758, Québec en 1759 et Montréal en 1760.</p>
1759	<p>La bataille des plaines d'Abraham</p> <p>Cette bataille marque un tournant dans l'histoire de la Nouvelle-France. Le 13 septembre 1759, une troupe britannique, menée par le général James Wolfe, attaque avec succès les troupes françaises, dirigées par le Marquis de Montcalm. La ville de Québec est désormais sous l'autorité de la Grande-Bretagne. Les Britanniques établissent une forte présence en Nouvelle-France alors que les Français accumulent les défaites. Les Français ne reprennent jamais la ville de Québec. En 1760, Montréal est aussi capturée par les troupes britanniques. La France perd alors le contrôle de la Nouvelle-France.</p> <p>La prise du Canada par la Grande-Bretagne pendant la guerre de Sept Ans est ce qu'on appelle la Conquête. La guerre de Sept Ans était longue et difficile. La Conquête amène un certain niveau de paix et de stabilité. Le peuple accepte donc bien le changement de pouvoir.</p>
1763	<p>La guerre de Pontiac</p>

	<p>La victoire des Britanniques augmente les frustrations des peuples autochtones. En effet, quand les Français arrivent en Amérique du Nord, ils apprennent les langues et les coutumes autochtones et se marient avec les peuples autochtones. Contrairement aux Français, les Anglais agissent de façon plus condescendante avec les autochtones. Par exemple, ils refusent la présentation de cadeaux qui est d'une importance symbolique pour les Premières Nations.</p> <p>Par ailleurs, plusieurs peuples autochtones sont en désaccord avec les politiques adoptées par les Britanniques. Ils créent donc une alliance de peuples autochtones menée par un dénommé Pontiac. Leur objectif est de démontrer qu'ils sont encore maîtres chez eux et de chasser les Britanniques.</p> <p>Ils ne réussissent pas à chasser les Britanniques, mais le soulèvement pousse le gouvernement britannique à modifier les politiques à l'origine du conflit pour obtenir l'allégeance des peuples autochtones.</p> <p>Comme la guerre entre la France et la Grande-Bretagne a entraîné beaucoup de dépenses, les Britanniques visent à exercer leur pouvoir avec diplomatie pour éviter un nouveau conflit.</p>
1763	À la fin de la guerre de Sept Ans, les gouvernements britannique, français négocient des conditions de paix.

Ces négociations aboutissent au **Traité de Paris** en 1763 qui met officiellement fin à la guerre de Sept Ans. Grâce au *Traité de Paris*, la Grande-Bretagne devient la principale puissance coloniale en Amérique du Nord. La France cède alors la Nouvelle-France à la Grande-Bretagne. C'est la raison pour laquelle le Canada est une monarchie et possède trois peuples fondateurs : les Français, les Britanniques et les Autochtones.

La Grande-Bretagne crée alors la **Proclamation royale** en 1763. Ce document organise les nouveaux territoires de la Grande-Bretagne.

Le droit français est remplacé par les lois britanniques. Cette proclamation établit aussi des politiques visant à assimiler la population française.

La *Proclamation royale* a un grand impact sur les **peuples autochtones**. Elle réserve une partie de l'intérieur de l'Amérique du Nord aux peuples autochtones.

La *Proclamation royale* réserve les terres occidentales à titre exclusif de « territoires de chasse » aux « nations aux tribus sauvages » qui vivent sous la « protection » de la Grande-Bretagne.

Toutefois, la Couronne britannique revendique la « souveraineté suprême sur toute la région ». C'est-à-dire que les peuples autochtones peuvent vendre leurs terres seulement à la Couronne britannique. C'est le fondement constitutionnel des négociations futures de traités avec les peuples autochtones.

**Ressources vidéos**

Si tu veux en savoir plus sur les événements mentionnés dans le tableau, voici quelques vidéos qui peuvent t'intéresser :

- **La guerre de la Conquête**

(https://www.youtube.com/watch?v=QR_rJBXyTBo)

- **La Proclamation royale**

(<https://www.youtube.com/watch?v=BVP29FLlrIc>)

B.3. 1774-1982

Année	Évènement
1774	<p>L'Acte de Québec – est une loi mise en place en réponse au conflit que créent les politiques d'assimilation de la <i>Proclamation royale</i>.</p> <p>Dans cette loi, la taille de la province de Québec est augmentée, et le droit civil français redevient applicable dans la province. Ces changements permettent aux Britanniques d'obtenir le soutien des classes dirigeantes du pays, notamment le clergé catholique et les seigneurs. Il existe une crainte d'une rébellion des colonies américaines et une crainte que les Canadiens français se joignent à une éventuelle révolte. Il est donc très important que la Grande-Bretagne obtienne leur loyauté.</p>

	<p>Mais, les colons anglophones, et surtout les membres du « Parti britannique », ne sont pas d'accord avec cette loi. Ils veulent assimiler les francophones, mais les fonctionnaires britanniques rejettent leur demande.</p>
1775 - 1783	<p>L'adoption de l'<i>Acte de Québec</i> entraîne des conséquences désastreuses pour l'empire de l'Amérique du Nord britannique. Considéré comme étant une « loi intolérable » par les autres colonies britanniques, l'<i>Acte de Québec</i> est l'une des causes directes de la Révolution américaine qui se déroule de 1775 à 1783.</p> <p>Les colons américains sont particulièrement opposés au fait que la Couronne britannique favorise les catholiques francophones au détriment des colons protestants. Cela brise le lien qui existe entre les colons américains et le monarque britannique et mène à la Révolution américaine.</p> <p>Cette révolution débute avec l'envahissement du Canada en 1775. Les 13 colonies américaines remportent la guerre contre la Grande-Bretagne. Le 4 juillet 1776, les Américains signent la Déclaration d'indépendance. Les forces britanniques se rendent en octobre 1781. Deux ans plus tard, le <i>Traité de Paris</i> reconnaît officiellement les États-Unis d'Amérique.</p>

	<p>La Révolution américaine oblige au moins 80 000 réfugiés loyalistes à s'enfuir des États-Unis trouver refuge. Les Loyalistes étaient des colons américains qui ont soutenu la cause britannique et qui sont restés fidèles à la Grande-Bretagne durant la Révolution américaine. Ils veulent donc demeurer au sein de l'Empire britannique.</p> <p>Certains d'entre eux s'établissent au Canada, qui demeure une colonie britannique.</p> <p>L'arrivée des Loyalistes influence grandement la politique et la culture de ce qui deviendra le Canada.</p> <p>Les Loyalistes établis au Canada ne sont pas d'accord avec les politiques en place, notamment l'<i>Acte de Québec</i>. Les Loyalistes veulent un gouvernement plus représentatif ainsi que des lois et des institutions qui reflètent leur héritage britannique, plutôt que celui de la France.</p>
1791	<p>L'Acte constitutionnel de 1791</p> <p>Les demandes des Loyalistes poussent la Grande-Bretagne à modifier l'<i>Acte de Québec</i> de 1774. L'<i>Acte constitutionnel de 1791</i> est alors créé.</p> <p>Aussi appelé l'<i>Acte du Canada</i>, l'<i>Acte constitutionnel de 1791</i> est le premier pas dans le long processus vers la Confédération.</p>

	<p>L'Acte divise la Province de Québec en deux : le Bas-Canada (actuel Québec) et le Haut-Canada (actuel Ontario). Chaque partie a sa propre assemblée législative provinciale. La colonisation britannique est favorisée dans le Haut-Canada.</p> <p>L'Acte établit la common law anglaise comme la loi applicable dans le Haut-Canada et le droit civil français comme la loi applicable au Bas-Canada.</p> <p>La Grande-Bretagne pose la structure qui va mener à la Confédération. Mais, les structures coloniales rigides de l'<i>Acte constitutionnel de 1791</i> vont mener à la rébellion dans les deux Canada.</p>
1837 - 1838	<p>Les Rébellions de 1837 à 1838</p> <p>Le Haut-Canada et le Bas-Canada sont bouleversés par des rébellions contre la Couronne britannique.</p> <p>Ces rébellions mènent à la mise sur pied de la Commission dirigée par Lord Durham. Dans son rapport, Durham recommande l'union des deux colonies.</p>
1841	<p>À la suite du rapport Durham, les deux colonies sont fusionnées pour créer la Province du Canada en 1841 avec l'adoption de l'<i>Acte d'Union</i>.</p>

**Ressources vidéos**

Si tu veux en savoir plus sur les événements mentionnés dans le tableau, voici quelques vidéos qui peuvent t'intéresser :

- **L'Acte de Québec**

(<https://www.youtube.com/watch?v=9hwSCFclOx0>)

- **Le régime militaire**

(<https://www.youtube.com/watch?v=sIJ9ChvXais>)

- **Les rébellions des Patriotes : les causes**

(<https://www.youtube.com/watch?v=FvoPDFuseXM>)

Année	Évènement
1867	<p>La Confédération – Par crainte que l'Amérique du Nord Britannique ne se fasse dominer et annexer par les États-Unis, les hommes politiques des colonies (aussi connu comme les Pères de la Confédération), se réunissent pour négocier les termes de la Confédération. Ils veulent unir les colonies britanniques de l'Amérique du Nord pour former le Dominion du Canada. Ce Dominion est créé le 1^{er} juillet 1867.</p> <p>L'Acte de l'Amérique du Nord britannique est adopté par le Parlement de Londres. Cela devient la Constitution du Canada.</p>

	C'est la première étape d'un lent, mais constant processus de rassemblement d'autres provinces et territoires pour concrétiser le rêve d'avoir un pays qui s'étend d'un océan à l'autre.
--	--

Malgré le fait que la Couronne britannique est liée aux **peuples autochtones** par les traités à la suite de l'adoption de la *Proclamation royale de 1763*, les Pères de la Confédération ont une attitude paternaliste envers les Autochtones. Les peuples autochtones sont donc exclus des discussions sur l'unification du pays. Pourtant, la Confédération a de réelles répercussions sur les peuples autochtones.

En 1867, le gouvernement fédéral assume la responsabilité des affaires autochtones des colonies. De 1871 à 1921, le gouvernement fédéral signe une série de 11 traités avec différents peuples autochtones. La plupart des promesses faites dans ces traités ne sont pas tenues. Pendant des décennies après la Confédération, le gouvernement tente d'assimiler les peuples autochtones à la société canadienne.

Année	Évènement
1982	<p>Rapatriement de la Constitution</p> <p>Le Canada prend le contrôle sur sa Constitution.</p> <p>La Grande-Bretagne transfère la loi suprême du Canada de la compétence du parlement britannique aux gouvernements (fédéral, provinciaux et territoriaux) du Canada.</p> <p>La Constitution est alors ajustée pour y inclure la Charte canadienne des droits et libertés.</p>

Pour t'aider à comprendre ces événements, visionne la **vidéo YouTube** suivante :



Les causes de l'Acte constitutionnel (2 min 42)

« Les causes de l'Acte constitutionnel » :

<https://www.youtube.com/watch?v=kSpgWDJBah0>



Source : Alloprof



Attention

Les informations que nous avons sur l'histoire du Canada durant cette période proviennent souvent de sources qui citent des colons français et anglais. Les peuples autochtones ont eu un rôle à jouer dans la construction du Canada que nous connaissons aujourd'hui, bien avant l'arrivée des colons et par la suite également. Cependant les informations d'archives que nous avons sur leur perspective durant la période décrite sont plus limitées.

C. Bibliographie

Vous souhaitez faire des recherches complémentaires ?

Faites attention à vos sources ! Le droit peut varier d'une province ou d'un territoire à l'autre.

- Pour en savoir plus sur la common law en vigueur au Canada, visitez : [**www.CliquezJustice.ca**](http://www.CliquezJustice.ca)
- Pour une définition simple de termes juridiques, visitez : [**www.cliquezjustice.ca/glossaire**](http://www.cliquezjustice.ca/glossaire)

CliquezJustice.ca, « Les débuts constitutionnels du Canada ».

Cette ressource a été créée par l'Association des juristes d'expression française de l'Ontario dans le cadre du projet CliquezJustice.ca.

© 2023 Association des juristes d'expression française de l'Ontario

ajef  Association des juristes
d'expression française
de l'Ontario